

Economías indígenas de subsistencia y el rol del estado: la libertad y 13 de junio. Mitú, Vaupés

Nelson Leonardo Montoya Arévalo¹

Problema de investigación

Antes de la constitución de 1991 el departamento del Vaupés y su capital Mitú, aun no tenían la figura de departamento ni de municipio, fue después de este acontecimiento y posterior a la toma guerrillera por parte de las FARC en 1998, que el estado empezó a hacer fuerte presencia en el territorio a través de todas sus instituciones, generando un proceso de transformación en el casco urbano y en las comunidades indígenas de esta región.

Los indígenas del Vaupés, han heredado sus territorios y una serie de prácticas y costumbres que garantizan su supervivencia y la del medio ambiente que sustenta sus vidas, mediante la ley de origen establecida por saberes ancestrales que conectan el mundo material e inmaterial. El aparato gubernamental, desde su concepción de desarrollo ha implementado planes programas y proyectos, que moldean la cultura indígena, en la medida que insertan la lógica monetaria en las comunidades y empiezan a desarrollarse prácticas ligadas a las relaciones sociales de producción y no a las tradicionales comunitarias.

Este tipo de transformaciones que se dan en estos territorios, ponen en riesgo no solamente las costumbres y tradiciones de los pueblos originarios, sino además los ecosistemas que sustentan la vida. Menciona el capitán Juan Gutiérrez de la comunidad de Santa Marta "La vida de nosotros depende de la selva, de ahí vivimos, por lo tanto, les pido a los jóvenes que sigamos conservando, no nos descuidemos porque esta es la vida y cultura de nosotros los indígenas".

Marco teórico y Metodología

Concebir la labor del estado, requiere reconocer la percepción que se tiene sobre el desarrollo, y para esto Escobar (2007) plantea algunos aportes, se parte de la premisa de que la industrialización y la urbanización son pilares de la modernización, que mediante el desarrollo material podría generarse progreso social político y cultural, induciendo la creencia de que la inversión de capital es el elemento más importante del crecimiento económico y el desarrollo. Aunado a esto es importante tener en cuenta como menciona Useche (2012) una nueva postura como la del desarrollo para la vida, en donde el sujeto adquiere gran relevancia en las transformaciones sociales y no los grandes acontecimientos como los que han impulsado las formas tradicionales de desarrollo. Finalmente es preciso evaluar el rol del estado desde una postura descolonizadora, en la

¹ Nelson Leonardo Montoya Arévalo, Economista, maestrante en paz desarrollo y ciudadanía. Grupo Trabajo de Llano - Semillero GRINCEMI.

cual no se siga cayendo en planteamientos ortodoxos, ya que como menciona De Sousa Santos (2010) "los problemas modernos de la igualdad, de la libertad y de la fraternidad persisten con nosotros. Sin embargo, las soluciones modernas propuestas por el liberalismo y también por el marxismo ya no sirven, incluso si son llevados a su máxima conciencia posible".

Con respecto a la metodología y atendiendo a las características propias del territorio es preciso tener en cuenta que la investigación como contribución a las dinámicas de desarrollo locales, debe atender a las necesidades de los territorios mediante herramientas que permitan develar los fenómenos que allí suceden, como menciona Alburquerque & Cortés, (2001) El desarrollo es aun concebido desde una visión tradicional que se basa en indicadores promedio que no ayudan a visualizar la heterogeneidad de los territorios y lo que hacen es ocultar las situaciones que allí se presentan.

Partiendo de este postulado, en este trabajo investigativo se utilizan metodologías de carácter participativo mediante la implementación de técnicas etnográficas que como menciona Barbolla; Benavente; López et al. (2011), "se trata de analizar e interpretar la información proveniente de un trabajo de campo, cuyos datos consisten en experiencias textuales de los protagonistas del fenómeno o de la observación realizada en el ambiente natural para comprender lo que hacen". Otro de los elementos metodológicos que se usa en este trabajo es el de la historia de vida que como plantea Puyana; Barreto, (s.f.) se pretenden conocer las características de los fenómenos sociales desde la vivencia del sujeto, permitiendo comprender aspectos que muestran las implicaciones de contextos particulares sobre la vida de las personas

Finalmente se utilizarán algunos elementos de carácter cuantitativo que complementan los análisis desarrollados en campo, estos hacen referencia al número de habitantes de la comunidad, el número de familias, cuantos hombres cuantas mujeres y en general aspectos que complementan el análisis pero que no son determinantes a la hora de obtener los resultados finales.

Principales Hallazgos o contribuciones

Este proyecto de investigación es un aporte significativo a la sociedad del Vaupés y a los estudios de las culturas indígenas de estos territorios, ya que permite conocer la dinámica económica que se da en estos lugares, la cual no ha sido del todo explorada por sectores académicos y los documentos del estado como planes de desarrollo muestran descripciones tal vez acordes a la realidad de los años 60. En la actualidad los indígenas del Vaupés cuentan con estructuras político administrativas encargadas de manejar recursos provenientes del estado, que cambian la dinámica propia de las comunidades y transforman sus imaginarios y expectativas de vida.

En el curso de esta investigación se ha podido identificar como la población indígena del gran resguardo del Vaupés está organizada mediante zonales que están conformadas por varias comunidades. A su vez estas zonales están representadas legalmente por un presidente, y cada comunidad tiene un capitán.

Tradicionalmente en las comunidades un sabedor o paye era el que tomaba las decisiones sobre las acciones que se realizaban, hoy día son los capitanes que están ligados mas a una figura administrativa y de gestión, capaz de llevar recursos financieros a la comunidad, los tomadores de decisiones. Se puede ver como las tradiciones ancestrales se ven permeadas por el estado, en la medida que los entes gubernamentales buscan este tipo de estructuras para replicar el modelo de desarrollo neoliberal.

Novedad y pertinencia

Algunos investigadores como Hib Johns y Reichle Dolmatov han realizado investigaciones rigurosas sobre algunas comunidades indígenas del departamento del Vaupés. Actualmente desde las ciencias naturales y sus enfoques se han realizado investigaciones en el territorio, pero en el campo de las ciencias sociales y específicamente el de la economía no se ha trabajado con profundidad sobre los fenómenos que se presentan en la cotidianidad.

Comprender la situación actual de las comunidades indígenas del territorio del Vaupés, es fundamental para la implementación de nuevos procesos que logren fortalecer las dinámicas comunitarias, permitiendo que el desarrollo se desde lo local, reconociendo los saberes tradicionales y su pertinencia para la interacción con el medio ambiente que los rodea.

Bibliografía

De Sousa Santos, B. (2010). *Descolonizar el saber, reinventar el poder*. Montevideo : Ediciones Trilce. Recuperado de http://www.boaventuradesousasantos.pt/media/Descolonizar%20el%20saber_final%20-%20C%C3%B3pia.pdf .

Barbolla Diz, C. Benavente Martínez, N. López Barrera et al. (2011). Investigación Etnográfica. En Murillo, J. Martínez, C. (Edit.) *Métodos de Investigación Educativa*. Recuperado de https://www.uam.es/personal_pdi/stmaria/jmurillo/InvestigacionEE/Presentaciones/Curso_10/I_Etnografica_Trabajo.pdf

Puyana V., Y. Barreto G, J. (s.f.) La historia de vida. Recurso en la investigación cualitativa Reflexiones metodológica. En *Maguare*, (186-196). Recuperado de <http://www.bdigital.unal.edu.co/18451/2/14265-48104-1-PB.pdf>

Albuquerque, F., & Cortés, P. (2001). *Desarrollo económico local y descentralización en america latina: Analisis comparativo*. Santiago de Chile : CEPAL/GTZ.

Escobar, A. (2007). *La invención del tercer mundo construcción y deconstrucción del desarrollo*. Caracas : Fundación editorial el perro y la rana. Recuperado de <http://www.ceapedi.com.ar/imagenes/biblioteca/libros/218.pdf>

Useche, O. (2012) La reestructuración “bio-económica” del capitalismo y su impacto en la reconfiguración del Estado y la ciudadanía. En González, R. & Richards, H. (Eds), *Hacia otras economías, crítica al paradigma dominante*. [Archivo PDF]. (p.231-266). Santiago, Chile: LOM Ediciones. <http://www.alainet.org/es/active/58256>